

LA OPINION

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Director, Redactor y Propietario: RAÚL AGÜERO

Año I

Alajuela, 21 de Setiembre de 1912

Núm. 17

GUILLERMO NIEHAUS

Agencias :: Transportes :: Comisiones

SAN JOSÉ, LIMÓN Y PUNTARENAS

Esta Agencia está acreditada de prestar el servicio más activo y cuidadoso al Comercio e importadores en general

Depósito permanente de azúcar de Guacía y Turrialba

"La Linterna Roja"

ALAJUELA

COSTA RICA

Del 15 al 20 de este mes, quedará instalado en esta ciudad el famoso Restaurant "LA LINTERNA ROJA", anexo a la popular "Nevería La Nueva Perla" de Villalobos Hermano. El público alajuelense encontrará allí toda clase de garantías y comodidades.

SE SERVIRAN CENAS EXQUISITAS

El mejor remedo para el peor dolor, ¿sabéis cuál es?

"LA EMBROCACION IMPERIAL"

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación de un contraírritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor a los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

Cura en las bestias: Gomas, reumatismos, inchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embuequen.

PREPARADA EN LA BOTICA FRANCESA

Santiago Rodríguez é hijos

ALAJUELA, C. R.

Establecimiento de Abarrotes

Artículos de pulpería y ferretería

LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAÍS

Ventas al por mayor y al menudeo

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

AVENIDA CENTRAL, AL PIÉ DE LA CUESTA DE MORAS CASA NÚMS. 531, 535 Y 537
TELÉFONO NÚMERO 4 — CABLE: "MORALES" — SAN JOSÉ, COSTA RICA



JORGE MORALES BEJARANO

Se solicita al público una visita a este completo Almacén de Muebles

Buen trato para todo el mundo

PRECIOS LOS MAS BAJOS

La Opinión

Alajuela, Costa Rica

Suscripción mensual: 25 cts.

Número suelto: 10 cts.

Avisos y Comunicados, precios convencionales

Los colaboradores, corresponsales y remitistas serán responsables de sus escritos.

Oficinas:

frente a la Bodega de Cabezas y Smith, lado Oeste

Cada la correspondencia debe dirigirse al Director, Apartado No. 35

La Tienda Nueva de Pío Lío

Ofrece a su numerosa clientela, y al público en general, un completo y variado surtido de mercaderías, completamente nuevas y a precios sin competencia y de ocasión. Especialidad en géneros y adornos para trajes de señoras; lo mismo que, en su acreditada venta del mercado de esta ciudad, ofrece un surtido completo de diferentes artículos y especialidad en ropa hecha para hombre.

Alajuela—Costa Rica

SASTRERIA INGLESA

DE J. ALLEYNE BELGRAVE

COSTA RICA

Selecto y variado surtido de casimires ingleses
Corte inglés y americano

Esta Sastrería es la que goza de mayor fama en la Capital, por su correcto estilo en el corte y hechura de los trajes

Oportunidad

Vendo, en Esparta, una finca de 4 hectáreas, potrero de pastos con muy buenas aguas, y muy cercano a aquella ciudad.

Para precio y condiciones entenderse con Teófilo Borbón en las Oficinas de LA OPINION. Alajuela, agosto de 1912.

FARMACIA ACOSTA

Guacía

Propietario:
HORACIO ACOSTA
Farmacéutico

El inmenso número de clientes de que se ha hecho esta acreditada Farmacia, obedece a la calidad superior de sus productos, al fiel cumplimiento de toda orden y a sus precios que no admiten competencia. Ella importa directamente y cuenta con agencias exclusivas de afamados preparados. Se hace cargo de cualquier comisión, ya interior ó exteriormente.

POR MAYOR : Escriba que se le dará gustosa y completa información : POR MENOR

José Figueredo

ALAJUELA, C. R.

Tienda de Géneros

Almacén de Calzado y Sombreros

Artículos de Fantasía para Señoras

Adornos de todas clases

(Especialidad en Tiras bordadas, Entredoses y Encajes)

Casimires finos, Trajes para niños, Camisas, Cuellos, Corbatas

Máquinas de coser "New Home", "Figueredo", "Alajuela"

Importación directa de Europa y los Estados Unidos

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Cervecería Traube

Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

- | | |
|-----------|---|
| Cervezas | { Negra, ESTRELLA, Lager Bier,
Doble y Sencilla, blanca y negra. |
| Refrescos | { Cream Soda, Ginger Ale, Kola,
Limonada y Zarzaparrilla. |

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

Agente en Alajuela: Manuel Quesada, hijo

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes, a las 5 p. m.
Los nuevos y lujosos vapores CARRILLO, SIXAOLA, TIVIVES y TURRIALBA llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.
Para Nueva Orleans, vía Puerto Barrios.—Todos los viernes, a las 5 p. m.
Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y ORLEANIAN.
Para Boston (directo).— Todos los domingos en la madrugada.
Servicio de pasajeros con los vapores SAN JOSÉ, LIMÓN y ESPARTA.
Todos los pasajeros para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, y para Nueva Orleans TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco y tres días, respectivamente. Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del gobierno de Costa Rica.
Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó a los Subagentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins, Administrador General

Palabras hondas

LA VULGARIDAD

La penumbra le es propia. Ninguna belleza le conmueve.

No sabe de romanticismos comprometedores.

Su mueca es bofa, su palabra muda, su mirar opaco.

Ignora el perfume de la flor, la inquietud de las estrellas, la gracia de la sonrisa, el rumor de las alas.

Es la inviolable trinchera opuesta al florecimiento del ingenio y del buen gusto; es el altar donde oficia Tartufo y cifra su ensueño Bertoldo en servirle de monaguillo.

La vulgaridad es el blasón noviliario de los hombres que no existen; ellos la custodian como el tesoro del avaro, poniendo su orgullo supremo en exhibirla á toda hora, sin sospechar que es su afrenta. Estalla importuna en la palabra ó en el acento, rompe en un solo segundo el encanto preparado en muchas horas, aplasta bajo su zarpa toda eclosión luminosa del espíritu.

Es incolora, es sorda, es ciega, es insensible, nos rodea y nos acecha, deléitase en lo grotesco, y vive de lo turbio, se agita en la tiniebla. Es cómplice natural del sentido común y enemiga inevitable del buen sentido.

Vulgaridad es lo propio de las almas vulgares. Los vulgares no constituyen una secta ó una clase social; los hay en todas partes: entre la púrpura lo mismo que entre la escoria, en la avenida y en el suburbio, en los parlamentos y en las cárceles, en las universidades y en los pesebres.

La vulgaridad es al espíritu lo que al cuerpo son los defectos físicos, la cojera ó el estrabismo: es una deficiencia del corazón, es la incapacidad de ideal, la incomprensión de lo estético, el desperdicio de la vida, toda la sordidez. La conducta en sí misma, nunca es vulgar; es la intención lo que ennoblece el acto, lo eleva lo idealiza; y es la intención, en otros casos la que determina su vulgaridad. Ciertos actos, que en circunstancias ordinarias serían sordidos, pueden resultar poéticos, ideales, épicos; cuando Cambronne, invitado por el

enemigo á rendirse, responde su palabra memorable, se eleva á un escenario homérico y en vez de ser vulgar resulta sublime.

Purifiquemos la conducta en el filtro de la intención. Amengüemos la omnipotencia de los apetitos vulgares dando vuelo á la inteligencia y al corazón; recordemos que en toda larva puede soñar una mariposa. Es necesario hermoear la vida; ella puede ser intensa y conservarse digna: dirigirse á la cumbre sin encharcarse en lodazales tortuosos; encrespase de pasión tempestuosa, como el océano, sin que la vulgaridad enturbie las aguas cristalinas de la ola, sin que el rutilar de sus fuentes sea opacado por el limo infecundo. Una noble intención nos basta para guardar de toda mancilla el ideal. Por eso la vulgaridad no está en la conducta misma, sino en la intención que la acompaña. Ser vulgar es encanallarse, diría Nietzsche. Es renunciar á los prestigios del respeto, es fundirse en los moldes de la bajeza común, es "la degeneración del hombre en su semejante, en el común de los mortales, en el mediocre, en el animal de rebaños."

Sólo un ideal cualquiera nos libra del peligro de ser vulgares, de ser esclavos de esta hidra que ofende todo lo que alcanzan sus tentáculos. Ello hace de la ciencia un comercio, del arte un oficio, de la filosofía un instrumento, de la virtud una empresa, de la caridad una fiesta, del amor un sensualismo. Transforma el amor de la vida en pusilanimidad, la prudencia en cobardía, el orgullo en vanidad, el respeto en servilismo. Lleva á la ostentación, á la avaricia, á la falsedad, á la avidez, á la simulación; detrás del hombre asoma la bestia salvaje y estira su garra, la bestia salvaje que conspira dentro de nosotros acosada por el hambre de sus más bajos instintos y sin otra aspiración que el hartazgo.

La vulgaridad es el estigma de las almas mediocres.

José INGEGNIEROS

No cabe otro camino, esa es la solución más patriótica que se puede dar al problema eleccionario, de lo contrario se nos montarán Máximo y entonces...

Vae Victis.

VALENTÍN

Simpática carta

Nuestra idea despierta simpatías

San José, 19 de setiembre de 1912.

Señor Director de LA OPIUNION
Alajuela.

Muy estimado señor:

He tenido el gusto de leer en su apreciable periódico un artículo en que se hacen muy merecidos elogios del Benemérito don Próspero Fernández, y al mismo tiempo se reclama el busto de él, que quitaron de esta capital en la administración de Esquivel. Fui gran admiradora del extinto, y así como me indignó la acción de ese mandatario, hoy aplaudo la buena idea de los alajuelenses de llevarse esa reliquia á la siempre leal y franca Alajuela. Es muy justo, ya que sus hijos saben apreciar los méritos y también agradecer el cariño que el ilustre ciudadano les profesó. Fue sencillo y bueno para todos, el alto puesto que desempeñó no lo ensoberbeció jamás; descendía de una familia distinguida, y sin embargo nunca el orgullo ni la vanidad oscurecieron su limpia frente ni contrajeron las correctas líneas de su bien perfilado semblante.

Me permito hacer una observación: mi humilde parecer es que para que esto tuviera efecto, debía venir una comisión á pedirle al señor Presidente de la República les conceda el honor de llevarse esa esfinge que representa una epopeya, no solo para los alajuelenses sino para Costa Rica entera. Ojalá que no desistan de su empresa y que sus buenos deseos sean coronados con el éxito.

Sírvase perdonar mis mal trazadas líneas, pero mi entusiasmo me ha impedido abstenerme, y tal vez mi insignificante insinuación decida á los indiferentes y aliente á los decididos.

De Ud. att. S.

ROGELIA

SEÑORES MUNICIPALES, UN POCO DE ALEGRÍA Y DE EXPANSIÓN

¡Alajuela quiere fiestas cívicas!

Hace varios años que la cabecera de la provincia de Alajuela, no celebra como las demás provincias, los tradicionales festejos de fin de año. Sin embargo, creemos justo y aun necesario que durante tres días, por lo menos, el pueblo olvide sus duras faenas para alegrar su espíritu y continuar después con más vigor y entusiasmo sus labores cotidianas. Las clases pudientes tienen muchos medios y más ocasiones para refocilarse: teatros, bailes, paseos, comilonas, viajes al extranjero, pic-nics, etc. etc. mientras que el pueblo ó sea la gente de los campos, allá en sus chozas, llevan una vida verdaderamente triste y monótona sin otra esperanza que las fiestas que los municipios les obsequian.

¿Por qué señores Municipales no hacer un esfuerzo y ayudados por el comercio, á quien también le conviene positivamente el jolgorio, no acuerdan una suma para proporcionar al pueblo un poco de expansión? Acordaos que pronto se encenderán las pasiones políticas y que entonces sería imposible celebrarlas con toda la fraternidad y armonía que reinan en este momento, en el cual ya están apagados los ardores de la lucha pasada.

El Municipio del cantón central de San José, en su última sesión designó las personas que debían integrar la comisión de

festejos en la capital, á fin de que con tiempo se den los pasos necesarios y resulten más lucidas. Igual cosa debiera hacer el Municipio de esta ciudad y desde luego nombrar una comisión para recolectar fondos en el comercio y particulares.

CANDRIX

Trasladamos al señor Gobernador

¡Qué se nombre un

Agente de Policía!

Con motivo de lo que dijimos en nuestro número anterior, con respecto á una noticia que nos dió un importante vecino del floreciente distrito de San Rafael del cantón de Poás, hemos recibido una atenta carta de don Heliodoro Arias, Jefe Político de aquel lugar, la cual aplaudimos y con mucho gusto publicamos, á fin de que el señor Gobernador de la Provincia tome cartas en el asunto.

Dice así la carta:

S. Pedro de Poás, 18 de Stbre. de 1912

Señor Director de LA OPIUNION

Alajuela.

En el N.º 16 de su periódico aparece una nota en que un vecino del distrito de San Rafael da cuenta de que en ese barrio se juega de una manera alarmante para la juventud.

Al respecto me permito manifestarle lo siguiente: dicho distrito es bastante grande tanto en territorio como en población y últimamente ha alcanzado un movimiento comarcal bastante grande, por lo cual se necesita con urgencia el restablecimiento de la Agencia de Policía. En dicho lugar hay establecidas tres pulperías, una tenería, máquina de aserrar, seis trapiches movidos por agua, dos carnicerías y una taquilla. La autoridad principal en dicho barrio es el Juez de Paz, cargo concejil servido sin ninguna remuneración; á fin de terminar con el mal, he dado mis órdenes del caso y muy severas á dicho Juez de Paz y yo de mi parte he enviado varias veces la policía de esta villa á tomar dichos juegos, pero han sido infructuosos dichos trabajos.

Para el mejor servicio y vigilancia, es indispensable la presencia de un Agente de Policía en dicho distrito y así poder terminar con esos males, pues cuando la había anteriormente nada de eso sucedía; yo he trabajado mucho á fin de restablecer la plaza y he hecho ver la necesidad de ella, pero no he sido atendido.

Le agradecería hacer saber en su periódico la necesidad apremiante de esa autoridad y de mi parte crea que no me descuidaré á fin de tomar los jugadores. De Ud. muy attº. servidor,

HELIODORO ARIAS B.

DE ADMINISTRACION

Mucho agradecemos á los Agentes de San José, San Ramón, Atenas, Itiquis, Carrillos, Rio Segundo, Tambor, Orotina, Sarchi Sur, Esparta, Ojo de Agua y Palmares el envío de sus fondos correspondientes al mes de agosto y exhortamos á los demás para que á la mayor brevedad posible hagan lo mismo, suplicándoles que cuando envíen valores en sellos de correo, lo hagan cuidadosamente, pues hemos tenido que perder muchos debido á que vienen adheridos á las cartas.

Cada loco con su tema

No dejaremos un momento en nuestro empeño de escribir artículos bien intencionados y en beneficio de esta pobre localidad abandonada y hasta negada por algunos de sus hijos, quienes bien pudieran, dadas sus condiciones y dotes periodísticas, clamar por la prensa en favor de la tierra en donde vieran por vez primera la lumbre solar. Entendemos que nuestros artículos apenas si son leídos por los preclaros del Ayuntamiento pero eso no nos desconcierta ni amengua nuestro empeño en denunciar una, dos y hasta docientas veces si se hace necesario, los desperfectos materiales que constituyen falta de acción por parte de los encargados de nuestro gobierno local; así por ejemplo: hemos hablado hasta por dos veces de que se necesita dictar pro-

videncias conducentes al mejoramiento de nuestro Teatro, pero es lo cierto que no se nos oye, seguramente porque los preclaros del Ayuntamiento consideran faltas de juicio nuestras gestiones ó porque en ello no ven un bien indispensable por adolecer quizá de gusto artístico ó porque... no les viene en gana! Seguiremos en nuestra tarea apoyados en el innegable fundamento de que la porfia mata la casa.

Por otro lado nuestras calles están en pésimo estado y no se nota deseo de componerlas, la plaza Iglesias reclama á grandes voces que le hagan una acera, compongan ó siquiera desmonten las cuatro calles que la rodean, pues como todo el mundo sabe, en esa plaza se acostumbra á jugar los toros en la época de los festejos cívicos y da lástima y hasta pena que se le trate tan duro por cuanto lleva el nombre de "Plaza Iglesias", cual si ella tuviera la culpa de que la hubieran bautizado así.

Una moción se impone en todos esos sentidos. ¿Habrá un valiente entre los municipales que se atreva á decir algo, ó proponer algo en beneficio de los intereses locales? ¿Cuál será el héroe?

TITÁN

El bombardeo á Managua

INFORME OFICIAL

Arrojo de los jefes que defendieron la plaza

Managua, á las 11 y 15 a. m. del 15 de agosto de 1912.

Señores Jefes Políticos, Comandantes de Armas y Gobernadores é Intendentes. Cumplo con el ofrecimiento que les he hecho en mi anterior de darles más detalles sobre la batalla de esta capital, principiada el domingo 11 y terminada en la noche del 14. El enemigo continuó durante el día de ayer bombardeando las casas de la ciudad, pero su infantería no se presentó á nuestras posiciones y por esta razón y por los datos que se han logrado recoger ahora, hay la creencia que el desastre que han sufrido los revolucionarios es espantoso é irreparable. Se calcula que el enemigo ha dejado en el campo de batalla más de 300 muertos, ha tenido 500 heridos. Las bajas nuestras ascienden á 25 en la línea de fuego y cerca de 200 heridos. En nuestros hospitales se han recogido más de 60 hombres heridos del enemigo, según informes. Se han distinguido en la batalla el General Emiliano Chamorro, General en Jefe del Ejército que dirigió personalmente la defensa de la ciudad y ha estado en los momentos más críticos en las propias líneas de fuego; el General Frutos Bolaños Chamorro, Comandante de la línea Oriental que no se ha separado un momento de su puesto; el Coronel Cipriano García, Jefe de la "Momotombo"; Coronel Roberto Hurtado, Jefe del cerro "Chico Pelón"; Coronel Isaac Gutiérrez Navas, Jefe del "Infierno"; Coronel Isidro García y Amencio Masís, de la "Penitenciaría", el General Fernando Elizondo, Jefe de la "Loma de Tiscapa", su segundo el Coronel José Solórzano Díaz y el Coronel Labró, Jefe de la artillería de dicha fortaleza. Los Coroneles Camilo Barberena y Lino Martínez, Jefes de "Motastepe" y Coronel Rodolfo Moreira, Jefe de "Santa Elisa". Todos los Jefes se han distinguido portándose heroicamente y hay que hacer especial mención de Hurtado y Gutiérrez Navas, que recibieron en sus respectivos puestos los ataques

Rumores políticos

No habrá divisiones

Tendremos Convención

En días pasados cuando parecía iniciarse la lucha política venidera y se habló mucho de candidaturas, creímos con sobrada razón, que el país se dividiría hondamente en bandos distintos, por cuanto pequeñas ambiciones de algunos encumbrados ciudadanos, no permitían un acuerdo definitivo en aquellos asuntos; los candidatos llovían diariamente y se vislumbraba la más absoluta división. Es indiscutible que el fernandismo lanzará nuevamente al país la Candidatura del Lic. don Máximo Fernández; y ya sabemos de antemano que aquel es un partido disciplinado que como un sólo hombre enarbolará sus banderas; los últimos acontecimientos políticos, nos demuestran que aquellas

filas han sido mermaidas y en algunos lugares han decaído los entusiasmos por don Máximo. No obstante, el partido aquel está de pie, listo para entrar á la lucha y no dudamos que aquellos soldados, pelearán como bravos.

De muy buena fuente hemos sabido, que los Jefes de las otras agrupaciones que combatirán al fernandismo, se han puesto de acuerdo para unirse en una sola masa que presentará batalla al enemigo y se ha pensado en una Convención de la cual saldrá el Candidato para la próxima lucha. Muy acertada nos parece esta idea que el país recibirá con regocijo. Sólo así unidos podemos lidiar. Lo contrario sería debilitarnos torpemente y consolidar la victoria del enemigo. La Convención se impone. Allí irán los simpatizadores de don Cleto, del Dr. Valverde, del Sr. Iglesias, de don Bernardo, etc., y allí de común acuerdo elegirán entre ellos el Candidato para la Presidencia de la República en el próximo período.

más fuertes y desesperados del enemigo. En fin, puedo decir á Ud. que han demostrado su valor y serenidad aun en los momentos de mayor peligro. En mi anterior informe se me olvidó referirle un dato muy interesante y digno de ser conocido. El día 13 del horroroso bombardeo á la ciudad, una granada estalló en el propio salón donde despacha el señor Presidente de la República, quien en ese momento se encontraba en su escritorio, ro-

deado del General Chamorro, de sus Ministros Diego Manuel Chamorro, Pedro Rafael Cuadra y el señor Secretario de la Presidencia, doctor Carlos Cuadra Pasos. Dichosamente ninguno sufrió novedad y tranquilamente continuaron sus ocupaciones. En momentos que terminó este informe nuestra caballería avisa que el enemigo se retiró á Masaya.

PEDRO PRIETO

Director General de Telégrafos

Últimas noticias de Nicaragua

Los revolucionarios atacaron á Rivas el Jueves Fueron completamente derrotados

RIVAS, 30 de Agosto, á las 10.30 a. m. — Recibido en Alajuela, el 20 á la 1 p. m.

A Raúl Acosta.

Ayer desde las 6 de la mañana los vapores "Victoria" y "93" empezaron un nutrido y estruendoso bombardeo sobre la bodega del Puerto de San Jorge; muy luego se supo que el enemigo había desembarcado desde la madrugada á tres leguas al Suroeste de Rivas, en El Obrajuelo en número de 300 hombres con dos máquinas máxim y dotación completa de parque al mando de los Jefes Joaquín Argüello (a) Ruco y Calixto Talavera. El General Masís á pesar de que no contaba sino con pocas fuerzas se preparó á la defensa. A las 11 y 30 a. m. los panteristas se presentaron en el panteón atacando formidablemente la plaza por el Sur, Norte y Occidente, lamentando de nuestra parte en esa primera carga la muerte del valeroso Coronel Ramón Zamora, que fué ultimado cuando ya herido lo encontró caído el enemigo en una de las calles, lo mismo que el telegrafista Cermeño, matado alevosamente á la manera de Durón, en León. La carga más terrible del enemigo fué la primera por el lado Sur, llegando hasta la casa del Dr. Barrios, pero nuestras entusiasmadas y heroicas fuerzas que vivaban con entusiasmo á los Generales Chamorro y Masís y al Partido Conservador, supieron mantenerse en sus puestos

guiados por la bravura y el denuedo de su gallardo Jefe. A las 3 y 30 p. m. en lo más encarnizado de la lucha el General Masís, mandó ejecutar una importante maniobra que dió por resultado el triunfo definitivo que celebramos en este momento. Mandó destacar de San Jorge, una columna que atacase á retaguardia; el enemigo huyó despavorido entonces y se desbandó completamente desorganizado, capturándole nuestras fuerzas una máquina máxim, mucho parque, bestias, y sus restos dispersos los persiguen dos cuerpos de caballería que envían á cada momento á esta plaza más y más prisioneros. Creyendo los vapores "Victoria" y "93" que Rivas estaba tomada por los panteristas han estado bombardeando sin éxito á San Jorge á fin de avisar á sus amigos que es el momento de tomar el vapor "Progreso". Los del "Victoria" ignoran desde luego el desastre que la revolución sufrió ayer en esta plaza. Tengo el gusto de comunicarle esta noticia que añade un laurel más á la gloriosa carrera militar del pundonoroso General Masís, y con pena consigno aquí, que don Juan Guerra, hermano de Isaac, fué herido en la refriega.

CORRESPONSAL

de las madres y de la sociedad. En otros casos, las madres de esos tristes niños, son mujeres perdidas; para esas debiera existir un lugar en cada población para recluirlas con las comodidades necesarias, donde sean vigiladas por la autoridad y suministradas todo lo que necesitan, aislándolas así del vicio y de la degradación; que esos niños frecuenten las escuelas públicas y que no vean malos ejemplos y costumbres detestables.

En casi todos los pueblos de Europa y de América, se ha puesto gran empeño en extirpar este mal, que amenaza las poblaciones. Ojalá que el actual Gobierno emitiera leyes encaminadas á este fin moralizador. la tenemos la sabia Ley de Licores, que tanto enaltece la administración de González Víquez, y que tanta tranquilidad y dicha ha llevado al hogar costarricense. Leyes como esa, son las que necesita el país para su florecimiento.

Espero señor Director que Ud., decidido colaborador de las buenas ideas y en quien siempre ha encontrado apoyo la clase pobre, me ayudará en esta generosa labor.

De Ud. atto. S. S. y amigo.

RICARDO CASTAING

No hay más tren que el que pita...

Demora inexplicable Quejas del público

Gran número de personas se ha acercado á nuestra mesa de redacción con el objeto de que señalemos un grave defecto que existe hace tiempos en el Ferrocarril del Pacífico: el tren que sale de Puntarenas todos los días á las 10 a. m., llega á la estación de Ciruelas, á las 2 de la tarde próximamente y los pasajeros que allí vienen para esta ciudad, están obligados á esperar en aquel lugar que dicho—sea de paso,—no tiene otro amparo que el reducido local de la estación, dos ó tres horas mientras llega el tren de San José.

Esa inexplicable demora es sumamente desagradable, máxime cuando viajan señoras, niños ó personas delicadas de salud. Creemos que este inconveniente puede subsanarse fácilmente, ya sea atrasando la hora de salida del tren de Puntarenas ó el que viene de San José, á fin de que la diferencia sea solamente de unos pocos minutos y no de horas largas y pesadas como acontece hoy. Ya Ud. ve señor Cabezas que esta provechosa enmienda puede corregirse con un simple cambio de itinerario, que resultaría muy conveniente para el público. No dudamos que el competente y activo Administrador de aquella Empresa tan atento á las indicaciones de la prensa, con lo que se relaciona al servicio general, atenderá nuestro parecer que es el eco del público.

Acuarela

Destrenzada la blonda cabellera miré á Febo en el espacio azul huyó la tarde con veloz carrera lanzando encajes de topacio y tul, este cuadro, una tarde primorosa extasiada mi vista contempló; y anoche al ver tu cabellera undosa rodar sobre tus hombros majestuosa, de nuevo el cuadro mi memoria vió!...

GUMIEL

20 | IX | 1912.

Un documento piadoso

Atentado contra la enseñanza laica

La casualidad, que es una vieja maullera oportuna y madrugadora hizo llegar á nuestras manos la hojita piadosa que á continuación reproducimos y que constituye un verdadero atentado contra la enseñanza laica; héla aquí:

"La enseñanza cristiana es hoy muy perseguida. Hay que defenderla y favorecerla.

En algunas partes habrá ya escuelas y maestros opuestos al catolicismo, ó cuando menos, que de él precinden.

Hay obligación de alejar de ellos á los hijos. Cada uno, según su posición, debe procurar que desaparezcan. Créensele dificultades; háblese en contra; dese á los padres la voz de alerta; el que tenga influencias, que se valga de ellas.

Atiéndase á la prosperidad de las escuelas católicas. Mírese por el bienestar de los maestros; provéanse las escuelas de todo lo necesario para la enseñanza; dándose donativos para premios; en especial para los que sepan la doctrina cristiana, etc., etc. Continúa: Primer grado: rezar la oración mensual. Segundo grado: Un Padre Nuestro y diez Avemarias á la Virgen de sus desposorios. Tercer grado: Comunión Reparadora. General: día . . . hora . . . Mensual, día . . . Santo del mes. Semanal, día . . . Función mensual; día . . . hora . . . Setiembre — ¡Oh Jesús mío, por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en particular, para que prosperen las escuelas y colegios católicos."

Hemos de advertir que la piadosa papeleta esa, es repartida sigilosamente entre los adeptos incondicionales del catolicismo . . . ¿de dónde provendrá? El Gobierno debe tomar cartas en este asunto y prohibir y aún castigar severamente á los propagandistas y distribuidores de tales hojas porque esa propaganda jesuítica es un atentado contra nuestras instituciones liberales establecidas.

MAQUIAVELO

Alajuela, setiembre de 1912

Crónica

Con todo respeto.—Son muchas las quejas que tenemos acerca de la poca actividad de algunas Administraciones de Correos de muchos pueblos de la Provincia, quienes no se preocupan por la pronta distribución de la correspondencia. Poco á poco iremos denunciando á esos negligentes empleados que son una verdadera calamidad.

De Rio Segundo.—Setiembre de 1912. La fiesta con que aquí se celebró el 15 de setiembre, fué un verdadero acontecimiento social que ha dejado hondos recuerdos en el pueblo. Don Ismael Chaverri, Director de la Escuela de Varones, pronunció un patriótico discurso que fué aplaudido con verdadero entusiasmo; también la señorita Mercedes Ramos, Auxiliar de la Escuela de Niñas, dijo una bonita alocución que fué muy aplaudida; hubo recitaciones y cantos escolares, relativos á aquella gloriosa fecha, que gustaron mucho. La Junta de Educación obsequió á los alumnos con dulces, refrescos y tosteles, y los invitados tomaron cerveza. Aprovecho la oportunidad para decir que los padres de familia están satisfechos con el adelanto de sus hijos, pues las escuelas marchan hoy con toda regularidad y los Directores cumplen á satisfacción con su noble carrera.—Corresponsal.

Personales.—Estuvieron en esta ciudad, don Carlos Saborío, don Anibal Santos, don Ricardo Saborío h., el Doctor Lanning, don Enrique Giral, don Adolfo Peralta, don Alberto Young, don Arturo González, don Enrique, Flores, don Víctor Ruiz, don Gustavo Morera, don Francisco Cubero, don Eloy Aguilar, Dr. José María Soto, don Rodrigo Soto, Lic. Adán Saborío, Lic. J. J. Chaverri, don Enrique Rodríguez, don Darío Estrada y Mr. Martin.

Enferma.—Bastante grave ba estado la señorita Belarmina Fernández. Desearnos que mejore pronto.

Nuevas cartas rezagadas.—En la Administración de Correos de esta ciudad están rezagadas 25 cartas para las personas siguientes: Emilio Cruz, Emilia García, J. Higinio Sibaja, Belarmina de Vásquez, Virginia Benavides, M.^a Cas-

tro B., Ursula Ruiz, Guillermo Carranza, Luisa López, Luisa de Aguilar, Ramón Rivera, Anibal Avila, Moisés Esquivel, Juana Campos de P. Ninfa Ruiz, José Solano, Joaquina Mora de Fallas, Rafael García A., Roberto Rodríguez G., Jesús Porras S., Nicolasa Núñez, Teodosio Quirós, Abelardo Oreamuno, Esteban Vargas y Luis Cisneros.

Para Cuba.—Dentro de pocos días partirá para Cuba, la estimable señora doña Anita Lora de Figueredo. Son nuestros deseos que, tenga muy feliz viaje.

Automóvil.—Los señores Villalobos Hermano, que han resultado unas verdaderas fieras para el negocio por su actividad y honradez, trajeron por medio de los señores Bliss y Erb, un magnífico automóvil de cinco asientos, que esta haciendo furor en esta ciudad. Nos alegramos.

Delicados de salud.—Con su salud un tanto quebrantada han estado los estimables caballeros don Nazario Ocampo y el Dr. don Julio Aguilar. Son nuestros deseos que se restablezcan cuanto antes.

Ojo, señora polloia.—No sin cierta repugnancia hemos visto que los billares y cantinas de esta ciudad son frecuentados por jóvenes menores de edad y aún por infantes sin que ni una sola vez los guardianes del orden asomen la nariz por allí para llamarles la atención. ¿Será acaso que Alajuela se está convirtiendo en un Ostende ó Principado de Monaco, como gallardamente lo expuso don Ricardo Jiménez O. al emitir su veto contra la ley de gallos? No lo creemos, y ya que la juventud de esta provincia se ha mantenido hasta hoy refractaria á los vicios y malas costumbres no dudamos ni un sólo instante que el señor Comandante de Plaza, prestará su contingente impartiendo las órdenes respectivas á sus subalternos con la mira de cooperar en esta acción moralizadora. ¡Con que afuera los muchacho de las cantinas y billares!

Para Europa.—El joven don Manuel Joaquín Zeledón Alvarado, hermano de nuestro buen amigo el Dr. don Guillermo Zeledón, Juez del Crimen de esta ciudad, partió para Bélgica, en la semana pasada. Va el joven Zeledón á estudiar Medicina á la renombrada Universidad de Lovaina, y no dudamos conociendo las aptitudes del joven Zeledón, que coronará con éxito sus estudios.

Justa petición.—Hemos sabido que el activo empresario del Cinematógrafo de la casa Pathé, de Paris, don Abel Mena, ha presentado una solicitud al Municipio, tendiente á que se le rebaje el impuesto de alumbrado, á fin de dar espectáculos nuevos, variados y baratos en nuestro Teatro Municipal. Nosotros opinamos que la solicitud del señor Mena, debiera ser resuelta favorablemente por aquella Corporación que nada pierde con otorgarla y que en cambio proporciona ratos de solaz al público.

¡Qué bueno!—Chate Fuchin, propietario de la "Lavandería China" establecida hace muchos años en la ciudad de Heredia, y bien conocido en todo el país por su honradez, actividad y amor al trabajo, deseando ser útil á la sociedad de Alajuela, vendrá todos los domingos en el tren de la mañana, á esta ciudad, á recoger ropa para lavar y planchar (camisas, cuellos, puños, ropas blancas, etc.)

Falta de seriedad del periodismo Noticias falsas

¿Qué se pretende? ¿Hacer popular al Dr. Irias en C. Rica?

La Prensa Libre del sábado publicó noticias estrafalarias de Nicaragua sin decir la fuente de donde las tomó, y con el único objeto de hacer aparecer al Dr. Irias, como una fiera en los campos de batalla, y con el fin de levantar los ánimos en este país, de suyo peccífico y enemigo de esas ridículas campañas, movidas casi siempre por sentimientos nada generosos. Con acopio de datos fidedignos podemos asegurar que el fantástico ataque de los leoneses, encabezados por Irias, (quien no ha llegado aun á los campos revolucionarios) carece de fundamento y hasta sabemos que aquellas fueron instrucciones dadas por él antes de su partida, para convertirlo en héroe de imaginarias batallas. Podemos asegurar que el Gobierno de Costa Rica, el Cónsul Americano, el Encargado de Negocios de Nicaragua, ni la Corte de Justicia Centroamericana, han recibido noticias sobre aquellos hechos. La gravedad de los asuntos que se desarrollan en la infortunada Nicaragua, exigen más generosidad y más hidalguía de la prensa costarricense; lo contrario es encender aquella pira que ya conmueve los cimientos todos de la Patria Centroamericana.

Imprenta y Litografía del Comercio.—San José

Buenas ideas de un obrero

Alajuela, 18 de setiembre de 1912.

Señor Director de LA OPINIÓN P.

Espero que Ud. con su buena pluma, ayudará á remediar un mal que aqueja hondamente á nuestra clase pobre y que redunde en perjuicio del engrandecimiento nacional: enfermedad social descuidada por todos; por el clero, por la prensa y lo que es peor, por las autoridades. En algunos lugares del país, como en Limón, existe ya una benéfica institución llamada "La Gota de Leche" encaminada á prestar auxilios oportunos y muy generosos, pero no dirigidos á corregir las malas inclinaciones de aquellos niños infelices perseguidos por fatales leyes atávicas. Me refiero á los hijos de mujeres solas; esos pobres niños son muy dignos de que corazones piadosos velen por ellos y los

conduzcan por el sendero del bien. Mujeres conocemos que tienen cuatro y cinco hijos, sin más apoyo que su débil trabajo. ¿Podrían mantenerlos y educarlos? ¿Qué culpa tienen esos desgraciados seres de nacer en condiciones tan tristes, y vivir con hambre y casi desnudos?

Yo he pensado que fácilmente puede hacerse en obsequio de ellos, un inmenso beneficio que los aparte del peligro y que los haga hombres útiles y ciudadanos honrados. Existen muchos recursos para conseguir el fin que me propongo. Las Colonias establecidas en diferentes regiones del país, son campos propicios para que aquellos niños desvalidos, se tornen en buenos agricultores, y no en limpia-botas como los tenemos vagando en calles y parques, trashumantes; en los hospicios de huérfanos, no los aceptan porque en verdad no son huérfanos. Debe buscarse un remedio para esa calamidad pública; en beneficio de ellos,

T. ASSMANN y Cía.

ALMACÉN DE ABARROTES Y GÉNEROS

ESPECIALIDAD: la famosa Brevé "KEYSTONE"

DEPOSITOS EN SAN JOSÉ, LIMÓN Y PUNTARENAS

LA JAPONESA de OREAMUNO HERMANOS

Licores Finos. — exquisitos Refrescos

Cigarros y abarrotes de las mejores marcas

La popularidad de que goza esta Cantina, se debe a que es atendida con esmero por sus propios dueños; además, cuenta con un magnífico BILLAR donde se deleitan los mejores campeones de Alajuela.

Botica Central

Alajuela **CABEZAS Y SMITH** Costa Rica

Semillas siempre frescas para jardines y huertas
de la afamada casa de

Steckler Seed Co., de New Orleans

OTTO KOPPER & Compañía COMERCIANTE IMPORTADORES GRECIA (Costa Rica)

Ventas al por mayor y menudeo
A los precios más bajos de San José

SASTRERÍA - CAMISERÍA LA PUERTA DEL SOL

Gran surtido en artículos para caballeros y niños
ARTÍCULOS DE VIAJE

HERRERO & GIL.—San José.

PULPERÍA DEL CARMEN

SAN JOSÉ ENRIQUE SABORÍO G. COSTA RICA

PROPIETARIO

Licores extranjeros y del país
Surtido completo de abarrotes
y de artículos de pulpería :

ASEO ESMERADO : Y : BUEN TRATO

Botica "LA ESTACION"

Alajuela, Costa Rica

Frente a Cipriano Ardón

Surtido completo en el ramo de Botica. — Unica Agencia de la afamada CREMA DE BISMUTO, del DR. LUIN CASTANTIN, que tan maravillosos resultados ha dado en las enfermedades del estómago y diarreas en los niños y adultos, y del AMARGO INDIANO, que es la panacea del paludismo.

FILODERMA

POMADA
-JABON-
POLVOS

Reconocidas ya, y suficientemente probadas por el país entero las excelencias de nuestra Pomada Filoderma, estaría de más insistir en la recomendación de tan útil e indispensable preparado, auxiliar poderosísimo de la Naturaleza en la mejor de sus creaciones: la hermosura femenina. Queremos hoy simplemente hacer saber que nuestro Jabón y nuestros Polvos Filoderma poseen todas las propiedades curativas de la Pomada, y son, además, el complemento de ésta en su acción embellecedora. El Jabón Filoderma, deliciosamente perfumado, blanquea y afina el cutis, y le da frescura y fragancia. Los polvos Filoderma son inofensivos, antisépticos, adherentes e invisibles.

Son estos tres preparados, por su indudable eficacia y por el esmero puesto en la elección de sus componentes, el más valioso homenaje que puede rendirse al pensil costarricense.

BOTICA FRANCESA | HERMANN & ZELEDON

CARLOS LUIS AGÜERO

Alajuela, C. R.

Ofrece al público sus servicios en todo lo concerniente a trabajos de calados de madera y objetos de fantasía para adorno.

Tocadores económicos
Repisas, Pañeras, Papeleras
ART NOUVEAU

Para Todos

No olviden llevarse a los campos
y paseos

UN APARATO KODAK
PLACAS - PELÍCULAS
Papeles Fotográficos
DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE
ANTONIO LEHMANN, SAN JOSÉ

ZAPATERIA

'LA DEMOCRACIA' J. B NIGRO

San José, C. R. Apartado 199

Venta de calzado y de materiales
de toda clase

Especialidad en calzado a la medida
SE RECOMIENDA POR SU BARATURA

Dr. ISAIAS SABORÍO

CIRUJANO DENTISTA

Graduado en Pennsylvania. — ALAJUELA

La práctica que se tiene y los ayudantes con que se cuenta, hacen que en esta oficina se atiendan con esmero y solicitud a los pacientes.

LA INDUSTRIAL

FABRICA DE FIDEOS

USO NÁPOLES

Se recomienda la buena cualidad
HEREDIA, Costa Rica

Pascual Rimola.

RELOJERIA SUIZA

DE

ALCIDES CHAPATTE

CALLE DEL CARMEN

Bajos del Hotel Iternacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje.

El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional
San José FUNDADO HACE MÁS DE TREINTA AÑOS Costa Rica

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. — El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el hotel preferido por los alajuelenses de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

NARCISO ÁVILA

ALAJUELA, C. R.

HOTEL y CAMAS
BUEN TRATO

Luis Barquero

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: 75 varas al Oeste del Cuartel — ALAJUELA

LA CASA PAYNTER BROS

ALAJUELA, C. R.

Ha establecido una Sucursal de su afamada casa en esta ciudad; estará abierta diariamente y recibirá órdenes para trabajos concernientes al ramo.

Tiene gran existencia de negativos antiguos

El lema de la Casa es:

DEJAR SIEMPRE SATISFECHOS A SUS CLIENTES

CLÍNICA DENTAL EN ALAJUELA

Dr. Rubén Castro

Cirujano Dentista Americano,
graduado en la Universidad de Pensylvania

Ofrece sus servicios profesionales al público de Alajuela, por

DOS MESES SOLAMENTE

La clínica está instalada 100 varas al Sur de la casa del presbítero Dr. Claudio Volio, frente a doña Isabel Vargas v. de Carranza

EXTRACCIONES completamente SIN DOLOR

CON ANESTESIA LOCAL O PARCIAL

Barbería Imperial DE MALTÉS y MARÍN

Instalada en su nuevo y amplio local, contiguo a La Alhambra de Pagés y Cía. y al Ideal Room y frente a la tienda de Leiva y Cía.

Es el salón más aristocrático de San José; y su clientela, la más selecta de la República, se deleita con sus modernos adelantos y comodidades y gusta de la higiene y del buen trato de sus propietarios y oficiales.

Allí, encontraréis señores, el mejor masaje eléctrico, sopladores y risadores eléctricos y lo más notable es el esterilizador eléctrico, aparato único en la capital, donde cada empleado esteriliza sus útiles, garantizando así, una higiene perfecta.

Del 1.º de julio en adelante quedará al servicio un nuevo casillero de capacidad para

350 DEPARTAMENTOS CON SUS RESPECTIVAS LLAVES

así lo exige la numerosa clientela que cada día acude a este aristocrático salón, el mejor de San José. Cuenta con cuatro operarios muy competentes.

LA ALHAMBRA PAGÉS Y Cía.

S. JOSÉ, COSTA RICA

COGNAC BRIAND : CIGARRILLOS ELEGANTES SUSINI

Cemento de las más acreditadas marcas. Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores. Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado.

ARISTIDES AGÜERO

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA:

75 varas al Oeste del nuevo Palacio Municipal--Alajuela.

MAÍZ EXTRANJERO AMARILLO

AVENA PARA BESTIAS

Heno de primera calidad — Semilla de Algodón — Linaza molida y afrechos de varias clases

OFRECEN AL COMERCIO DE ALAJUELA

Tomás Fernández y Hno.

TELÉFONO No. 198 ♦ APARTADO No. 164 ♦ SAN JOSÉ, C. R.